

EL CORREO

MADRID
Martes 20 de Octubre de 1891

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se recibe en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 4.209

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 4 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

POR LA BOCA MUERE EL PEZ.

La *Epoca* dice en un momento de sinceridad y de descuido: «De todas suertes, y a pesar de las calamidades que afligieron a España durante los dos primeros tercios de este siglo, es misterioso tener cerrados los ojos para no ver el crecimiento que en estos últimos años ha adquirido nuestra actividad comercial y nuestra actividad industrial. ¿Cuándo ha tenido la nación comunicaciones marítimas como las actuales? ¿Cuándo ha sido mayor que ahora el número de fábricas? En Barcelona, en Sevilla, en Valencia, viven muchas prósperas industrias, y en todas partes la producción ha crecido en proporciones que hacen que ajenos la esperanza de que llegue pronto a un período de verdadera prosperidad para nuestra patria.»

Y la ruina a que habían conducido a España la reforma arancelaria y los tratados de comercio de la época de los liberales? Porque de esta ruina vienen hablando—por cierto que con gran imprevisión y desconocimiento de las cosas!—desde el señor Cánovas hasta el último gacetillero, conservador.

Y, sin embargo, ya quisiera ahora el Sr. Cánovas sacar un tratado con Francia que se aproximara, aunque fuera de lejos, al que obtuvieron los liberales! Aquel tratado que tan furiosamente combatieron los conservadores y combatió la *Epoca* por suponerlo ruinoso a la industria nacional, ¿esa industria nacional que resulta tan floreciente de algunos años a esta parte, según confesión del colega ministerial?

LA BODA EN PROYECTO.

Generalmente se cree, en efecto, como dice hoy *El Imparcial*, que tendrá dificultades meter a los reformistas en el campo conservador.

En la Coruña, ni en Barcelona, ni en Cádiz, ni en Jaén, ni en la mayor parte de las provincias se fusionarán, mándelo quien lo mande, los conservadores que desahucieron al Sr. Cánovas y la bandera del partido, y los romeristas que escarmentaron en uno y otra.

Bastantes conservadores dicen que el partido puede disolverse con fidelidad y estas importantes, y que no creían que el Sr. Cánovas ofreciese al mundo el espectáculo desmoralizador de hacer un ministerio compuesto de Tetuan, Beranger, Lires Rivas y Bosch, con Villaverde y Costayán, porque solamente los dos últimos eran considerados como representantes de la consecuencia conservadora.

Si Bosch—añaden estos conservadores—pasa al ministerio como pasaron Tetuan y Beranger, tocan a que disintamos, ya que eternos disidentes son los llamados y escogidos.

A pesar de estas amargas reflexiones, ni Sr. Cánovas puede ya retroceder, ni el Sr. Romero Robledo variar, ni el Sr. Silveira seguir. Los conservadores, además, se van quedando flacos de gente y de ideas, y es natural que estas deficiencias procure suplirlas el Sr. Cánovas, arrojándose a los brazos de los reformistas como ya se arrojó al general Leizaola, al Sr. Navarro Reverter y otros momentos por el estilo.

Prado y Oteiza.

Su corresponsal en la Habana hace a *La Correspondencia* estas sustanciosas consideraciones:

«La célebre causa de la junta de la Deuda continúa en el mismo estado que anteriormente manifesté, a pesar de las insistentes gestiones que el digno fiscal de M. S. Torrado, practica constantemente para que se vea a la mayor brevedad en juicio oral y público; pero no obstante su diligencia y laboriosidad, le es imposible hacer más de lo que hace, por tropezar a cada instante con entorpecimientos que le impiden llevar a cabo sus laudables propósitos. De todos modos, creo que este asunto terminará en un corto plazo.

Ha sido acogida muy favorablemente por la opinión pública, la recomensa otorgada por el gobierno de S. M. al Sr. Romero Robledo, concediéndole la gran cruz de Isabel la Católica; distinción merecidísima por su recien en un funcionario que honra a la Administración de justicia.»

Es muy raro, todo lo que viene ocurriendo en la causa que se sigue al Sr. Prado y Oteiza, y raros los disintamientos entre el infortunado y el Sr. Osorio, y raras otras cosas que hacen decir al *El Globo*:

«No sabemos en qué terminarán los asuntos Prado y Oteiza, ni conocemos al señor fiscal, cuyos méritos tenemos por grandes.

Pero nos hubiera parecido más cuerdo que se le hubiera dado la gran cruz desde el momento de dictarse sentencia en las causas de defraudación.»

DECLARACIONES DE ARAGON

Ayer tarde los comisionados de Aragón, después de haber conferenciado con el director de Obras públicas, vieron al señor Cánovas.

El Sr. Castelar expuso al presidente la situación angustiosa porque atraviesa Aragón; solicitó el apoyo del gobierno para conjurar en cuanto sea posible la inminente ruina de aquel país, y para lo cual urge la construcción de canales y carreteras y la donación de una cantidad para adquirir semillas con que hacer las plantaciones, cada vez que la cosecha se ha perdido totalmente, hasta el extremo de que no se

ha podido recoger lo necesario para procurarse las simientes indispensables.

Contestó al Sr. Castelar el Sr. Cánovas, doliéndose de las desgracias de Aragón, y lamentando que tales desgracias no hayan arraigado el favor público en su auxilio, como las de Consuegra y Almería, hoy, y las de Murcia y Andalucía ayer. Manifestó su propósito y los deseos del gobierno, propósitos para ayudar a region tan infeliz, siempre que puedan arrancar recursos al Erario y a las cantidades consignadas en presupuestos. Indicó, sin embargo, la idea de que el presupuesto padece penuria.

«Como las provincias aragonesas están las demás provincias españolas—añadió el Sr. Cánovas—y las peticiones de Aragón arrastrarán otras de diversas localidades, tan arruinadas como las aragonesas. El gobierno no puede sino pedir que se le concreten las peticiones de los representantes aragoneses, para acordar sobre ellas lo que prescriban disposiciones legales.»

Respecto de la construcción de canales, nada puede hacer el gobierno por ahora, toda vez que esto compete a los Cuerpos Colegisladores.

En cuanto a la construcción de carreteras, recordó el Sr. Cánovas que el ministro de Fomento ya había hecho algo en favor de Aragón, y añadió que seguirá haciendo cuanto pueda.

El Sr. Castelar dió las gracias al Sr. Cánovas por su benévola acogida.

A pesar de esto, varios periódicos consiguan que los comisionados no salieron muy complacidos de la entrevista.

Los comisionados de las tres provincias aragonesas se habrán reunido hoy para ultimar y concretar sus peticiones.

UNA CUESTION ENOJOSA.

Bajo este epígrafe, ha publicado el último número de *La Gaceta de los Caminos de Hierro*, un artículo, en que trata del concurso para el servicio de coches correos; y en el que se dicen tales cosas, que sobre ellas llamamos la atención del Sr. Los Arcos y del Sr. Silveira. Dice así:

«Hemos tenido ocasión de oír personalmente a casi todos los representantes de las casas que han enviado proposiciones más o menos ajustadas a las condiciones del concurso, y sus amargas quejas, nos han movido a procurar enterarnos de lo que en el asunto hubiera de cierto, y siguiendo cronológicamente el orden de nuestras impresiones nos parece poder asegurar:

1.º Que hasta fines de la semana pasada no se encontraban redactados, ó cuando menos presentados los informes de las ponencias técnica y administrativa en que la Comisión dividió sus tareas.

2.º Que súbitamente corrió el rumor de que la Comisión había dado por terminada su misión proponiendo la anulación del concurso por falta de requisitos legales en las proposiciones.

3.º Que esta falta de requisitos no resultaba del examen del acta en que se consignan literalmente las proposiciones presentadas, de las cuales cuando menos cuatro responden literal y detalladamente a las exigencias del pliego de condiciones.

4.º Que esta resolución sin haber recibido la sanción del ministro del ramo, se publicó como auténtica en casi todos los periódicos de Madrid.

Es necesario que se pare mientes en la importancia que supone el que la Administración de un país que tiene pretensiones de estar seriamente constituido, llame a licitación y a concurso a empresas particulares para un suministro; que acudan a él de este mismo país y de países extraños hasta doce empresas particulares que emprenden trabajos y hacen desembolsos con el objeto de responder a las exigencias formuladas, y que pronto, literalmente de la noche a la mañana, y de un modo que no vacilamos en calificar de injustificado y arbitrario, se les diga que no han llenado los requisitos legales y que el concurso se declara desierto.

Que los desembolsos de cada empresa no han de haber sido despreciables, lo afirman los que creen saber que por la dirección general del ramo se han consumido muchos miles de pesetas en hacer los trabajos preparatorios del concurso que representa el preambulo que cada industrial tendrá que haber hecho, y que queda lesionada la seriedad del gobierno que autoriza la anulación del concurso lo demuestra el conocimiento de los proyectos, de los dibujos y de los planos ofrecidos, cualquiera de los cuales responde en nuestro concepto a las exigencias más escrupulosas. ¿Cómo explicar, pues, la anulación del concurso en el caso de que sea exacta, y como esperar que a la segunda llamada respondan los que se creen burlados inconsideradamente en la primera?

Conste de una vez para siempre que nosotros no abogamos por ninguna de las agrupaciones, ni por ninguno de los individuos que en este pleito puedan interesarse. Si con recogio veríamos que la industria nacional, por presentarse en mejores condiciones, se llevaba la palma; no sería menor nuestra satisfacción al ver que una proposición extranjera, más ajustada a los intereses de nuestra patria merecía la aprobación del gobierno.

Lo que se dice.

Como un rumor cuyo fundamento desconocemos, pero que corre acreditado entre las personas interesadas en este asunto, consignamos la siguiente explicación dada a la repentina resolución que se supone tomada por la Dirección de Correos.

Entre los pliegos presentados al concurso que terminó el 31 de Agosto, cuyos pliegos fueron públicamente abiertos en 5 de Septiembre, figuraban algunos que no con-

tenían más que dibujos y planos exigidos, pero no la proposición requerida. Alguna de las casas constructoras que en este caso se encuentran y que no presentaron por sí ni por apoderado, según el pliego de condiciones taxativamente exigía, los documentos requeridos, dicese que alega ahora haber depositado en Correos dicha proposición que se ha extraviado, y se supone que maliciosamente, por ser la más ventajosa. Para ser esto explicable siquiera por la razón vulgarísima del *cui prodest*, necesario era que las proposiciones hubieran sido conocidas; es decir, que se hubieran abierto y leído todos los pliegos volviéndoles a cerrar tan cuidadosamente, que no se conociera el fraude ni por los interesados mismos, que en el momento de la apertura los reconocieron como intactos, según consta en el acta.

Era además preciso que existiera un juego de complicidades numerosas que alcanzaran a casi todos los funcionarios que en la cuestión median, desde el que recibió el pliego en cada punto de origen hasta el presidente de la comisión, y esto repugna el entenderlo por inverosímil e infactible. Es mucho más fácil el creer que uno solo delinca, si tiene condiciones de impunidad y sigilo, que no admitir tan complicada red de connivencias para el mal.

También es de puro inocente inverosímil, lo de que el pliego extraviado fuese el más ventajoso, pues lo extraño sería que, presentado ahora, al mes de ser públicas las condiciones de los demás, ofreciera peores el reclamante.

Lo de la desaparición del tal pliego con la coincidencia de ser el único no presentado personalmente entre otros once, de ser ahora el más ventajoso y de haber dado lugar a determinación tan inesperada, rápida e injusta, nos parece una fábula muy dura para pasar por historia verdadera.

Lo que se espera.

En este estado las cosas, veamos qué es de esperar: Es de esperar, ante todo, que el señor ministro de la Gobernación tome cartas positivas en el asunto, lea el acta de la apertura de pliegos, se entere de cuándo y cómo han sido presentados los informes de las ponencias técnica y administrativa nombradas para dar dictamen, de cuándo se reunió y tomó acuerdo la comisión y de quién pudiera estar tan interesado en que se diera por anulado el concurso para que en un solo día diera un suelto estrechísimo a tantos periódicos para llevarle violentamente a una resolución que él no había aprobado.

Esto esperan los interesados en el concurso, los imparciales y los amantes del prestigio y el buen nombre de la administración española del Sr. Silveira y de los funcionarios de Correos.»

CONGRESO SOCIALISTA DE ERFURT.

Segundo Congreso de los socialistas alemanes.—Disensiones en el seno del partido. Los viejos y los jóvenes.—Un millonario, socialista.—Vanias tentativas de los disidentes.—Discurso de Werner.—Preparación de un nuevo programa.

Por segunda vez desde que han sido abrogadas las leyes de excepción, se han reunido en Erfurt, dentro del territorio del imperio, los socialistas alemanes.

El año pasado, la ciudad de Halle presentó la primera reunión pública y debidamente autorizada de los representantes del socialismo germánico. Erfurt, la ciudad de los jardines, el mercado de flores de Alemania, ha sido este año la designada para abrigar en su recinto la asamblea del proletariado, a que no sin fundamento dan los discípulos de Marx y de Lassalle el ambicioso título de Estados generales del socialismo.

Las disensiones há tiempo latentes dentro del partido, que las vivas polémicas del Congreso de Halle dieron a conocer al público, hicieron decir a algunos, sobrado optimistas, que la libertad otorgada a los socialistas por el Emperador, contribuiría más eficazmente que todas las restricciones a acabar con el socialismo. Los que tal decían no se paraban a examinar el carácter de las disidencias del Congreso, ni la escasa fuerza desplegada por la fracción libertaria, ni en suma, la trascendencia real, para el desarrollo ulterior del partido, de las polémicas suscitadas por algunos impacientes.

En el partido socialista, como en toda agrupación numerosa y aguerida, tan pronto dejó de ser necesario el curso de datos para defenderse del enemigo común, no bien se reconoció su beligerancia, y pudo por tanto considerarse asegurada su existencia, salieron a la superficie dos tendencias que nunca dejan de manifestarse en los partidos políticos, y de las que con mayor razón debía adolecer por la enorme y variada multitud de sus adeptos, el partido socialista alemán. Hubo, pues, como al dar cuenta de aquel Congreso dijimos con mayor extensión, moderados y radicales, ó sea viejos y jóvenes, según entonces se les llamó y también ahora se les denomina.

Los primeros, que comprenden como su nombre indica, los veteranos del socialismo, los amigos de Lassalle, los contendientes de Bismarck, la gran masa que, a fuerza de constancia y de energía logró elevar hasta 36 el número de diputados socialistas en el Reichstag, quieren, desde luego, la realización de las reivindicaciones socialistas en toda su integridad; pero aleccionados por la experiencia, consideran verdadera locura pretender alcanzar en los actuales momentos, el fin que se proponen por medio de procedimientos revolucionarios.

Al frente de los viejos figuran el doctor Liebknecht y Bebel, el antiguo torero,

hoy uno de los principales oradores que tienen los socialistas en el Parlamento. A estos dos hay que agregar el famoso Singer, rico industrial de Berlín, que ha consagrado a la propaganda de las ideas socialistas la mayor parte de su fortuna, que se hace ascender a seis ó siete millones de pesetas.

El prestigio personal de este último es tan grande, que en todas las votaciones que hasta el presente han podido ofrecer alguna duda, ha bastado su concurso para arrastrar una gran mayoría. Cierta que no faltan malas lenguas entre los mismos obreros que digan que Singer es, como patron, de los más crueles y tiránicos, y que constantemente está en litigio con sus obreros y dependientes.

Mas aun cuando así sea, resulta innegable que nadie ha hecho mayores sacrificios pecuniarios en favor del socialismo que el rico judío berlinés, que por una contradicción, bastante frecuente en la naturaleza humana, es déspota en su casa y apóstol en la calle.

Las fuerzas de la fracción de los jóvenes no han hecho grandes progresos desde el año pasado. Sus tentativas de insubordinación contra el Comité parlamentario, fueron ahogadas por una de las votaciones más nutridas del Congreso de Halle. Al reproducir este año en Erfurt la misma táctica, y atacar con idénticos argumentos a los jefes, han sufrido la misma suerte.

El discurso de Werner, su principal leader, ha carecido completamente de interés, limitándose a repetir una serie de injurias que desde hace dos años son la comida de los descontentos, y que el año anterior había condenado con sus votos el Congreso de Halle. La tiranía del comité, las dilaciones del comité, el egoísmo del comité; tales son las acusaciones de Werner y sus secuaces, acusaciones que resultan completamente estériles después de la Memoria leída por Auer sobre la gestión de los directores, a que doscientos delegados, contra cincuenta, han dado su aprobación.

Peró el principal interés del actual Congreso no está en la lucha entre jóvenes y viejos. Trátase de adoptar un nuevo programa en armonía con las actuales condiciones de vida del socialismo. Hasta el presente, van presentados varios proyectos, ninguno de los cuales ha merecido todavía la aprobación del Congreso. Una comisión de veinte delegados se ocupa, por virtud de un acuerdo adoptado en la sesión del sábado, en redactar el que ha de servir de base al programa definitivo, el cual demostrará cuál ha de ser en lo sucesivo el carácter distintivo de la propaganda socialista.

LA INDUSTRIA TABAQUERA EN CUBA.

Digan cuanto quieran los que se han empeñado en presentar como normal la situación económica de la isla de Cuba, la realidad destruye sus asertos.

Refiriéndonos a la industria tabaquera, son conocidos los perjuicios que ocasionan a dicha industria la ley 6 bill Mac-Kinley, la subida de los derechos en las repúblicas de la América del Sud, la crisis que aun domina en la República Argentina y la guerra en Chile, con otras muchas causas de carácter puramente interior que vienen a acentuar todos los días la difícil situación que está pasando dicha industria, que es la producción que sigue en importancia al azúcar en el país cubano.

En la cuarta conferencia que se celebró el día 28 de Diciembre del año próximo pasado, durante la información de los comisionados cubanos, el Sr. D. Benito Celorio, ilustrado representante de la Unión de los Fabricantes de Tabaco de la Habana, decía al ministro de Ultramar las siguientes proféticas palabras:

«No olvide el gobierno que es llegado el momento de que se piense en los que nos dedicamos en tan apartadas regiones a la producción del tabaco, que es la que reúne más condiciones de vida por su especial naturaleza, de cuantas tiene España. Para que la industria del tabaco en Cuba no arraste una vida lánguida, y en definitiva, no sobrevenga una muerte cierta, es indispensable que el gobierno de España, por todos los medios que estén a su alcance, obtenga del americano concesiones en relación con la posible entrada en tan importante mercado de nuestros productos. Hágalo así, por ser de justicia, y evitara la ruina de considerable número de familias que viven de la industria del tabaco en sus múltiples transformaciones.»

¿Qué ha pasado desde entonces?

En lo que va de año se han exportado cincuenta millones de tabacos menos que en igual período del año anterior. Recordando una de las estadísticas de los Estados Unidos durante los últimos diez años en que de seguro ha habido cosechas no superiores en calidad a la del 89, no se ve nunca ese aterrador descenso en la importación del tabaco torcido; y por otra parte, no se ve disminuir notablemente la exportación de la rama, que por su parte arroja contra el año actual, comparado con el anterior, una diferencia de unos 20.000 tercios.

La ley Mac-Kinley viene a marcar una era fatal para la industria tabacalera de Cuba, necesitada de solícito esmero, como todas las otras; diremos más: el estudio atento de la materia nos persuade de que los Estados Unidos tienen para nuestro tabaco tanta importancia como para nuestro azúcar.

Razon tienen, pues, nuestros fabricantes para defenderse contra los impuestos que les amenazan, y para clamar por el resguardo de los Estados Unidos, único que hoy puede absorber nuestra producción de tabaco, como la de nuestro azúcar.

«Ninguna nación del mundo—decía mister Foster cuando las conferencias en Madrid sobre el convenio—ha tratado jamás el tabaco de Cuba peor que su misma metrópoli.»

Y tenía razón el diplomático norteamericano. El monopolio ha venido paulatinamente escluyendo al tabaco de Cuba de los mercados europeos, donde se ha extendido el consumo de clases muy inferiores.

Lo mismo ha pasado y pasa en España. Ya es tiempo de que cese el desden con que se trata a esta parte de la riqueza cubana y se impona la necesidad de hacer algo por quienes hasta la fecha nada se hizo.

No llega ciertamente nuestro optimismo hasta creer que cese de momento el monopolio, ni que el gobierno procure que las exajeradas adquisiciones que se hacen de tabaco en rama en los Estados Unidos sean menores ó sirvan en cierto ó determinado momento como palanca para un concierto especial con la Unión a fin de que se reduzcan los derechos tanto al tabaco en rama como al elaborado; pero creemos que urge se resuelva la cuestión de la venta del tabaco torcido de Cuba por la Arrendataria.

La venta en comisión en las condiciones establecidas por el real orden de Julio del año anterior, debe descartarse por completo por la sencilla razón de que la venta en esta forma no puede ser aceptada con provecho ni decoro por los fabricantes cubanos.

La Arrendataria debe cesar en toda compra directa de tabaco torcido de Cuba, y practicar la venta en comisión con arreglo a los usos comerciales. Fácil es probar el beneficio que dicha evolución procurará tanto a la misma Arrendataria como a los fabricantes de la Habana.

Es preciso hacer algo aquí en España, ya que no es posible de momento, ni tal vez en mucho tiempo arreglar la cuestión del concierto especial de que hemos hecho mérito.

No es cierto, por otra parte, que la industria tabaquera en Cuba, pueda resistir a pie firme los gravámenes que se le quieren imponer. El peligro amenaza; la situación tan gravemente descrita ante el ministro de Ultramar por el comisionado don Benito Celorio, se está ya tocando en todas sus manifestaciones y consecuencias.

EL BANDOLERISMO EN CUBA.

Manuel García, el que se titula en Cuba *Rey de los campos*, ha vuelto a hacer de las suyas, a juzgar por el siguiente telegrama que publica *Los Novedades* en uno de los números hoy llegados a Madrid:

«Habana 5 de Octubre.—Se ha recibido en esta ciudad la noticia de un nuevo crimen cometido por los bandidos. La escena de esta última escena fue el ingenio *Conformidad*, situado cerca de Quivicán. El famoso bandolero Manuel García, con otros dos bandidos, atacó la residencia del señor P. Hernandez, y le asesinó a él y a su señora.

Al ser registrado por las autoridades el cadáver del Sr. Hernandez, se le halló en uno de los bolsillos una carta dirigida a las autoridades civiles de Quivicán. Esta carta está firmada por García y se supone que la colocó en el bolsillo de su víctima para significar el desprecio que hacía de los esfuerzos hechos por las autoridades civiles y militares para capturar a los criminales.

Los esposos asesinados dejaron cuatro hijos. Hernandez tenía cuarenta años de edad y su esposa treinta. La cabeza del primero estaba casi separada del tronco. La carta de García dice así:

«Hernandez era mi amigo desde la infancia. Le maté porque quería entregarme a la Guardia civil. Jamás he dado muerte a una mujer; pero a su esposa la maté porque procuraba inducirle a que me vendiera. Yo solo hago daño a los que me lo hacen.»

Contra la corriente.

Siguen bogando contra la corriente general de las Cámaras M. Julio Simón y otros librecambistas franceses, que ven con sobresalto las exajeraciones del proteccionismo a la moda.

Ayer, después de la reunión de que dimos cuenta, debían haber visto los protestantes al ministro de Comercio; pero hallándose enfermo, recibió el subsecretario a la delegación de las Cámaras sindicales obreras, que en la reunión librecambista del domingo protestaron contra la tendencia protectora iniciada por la Cámara de diputados.

La delegación entregó la protesta, consignada en razonada y extensa exposición, al mencionado subsecretario, quien como era de suponer, se limitó a manifestar que la pondría inmediatamente que fuera posible en manos de su jefe.

M. Julio Simón ha publicado, además, en *Le Temps*, un notable artículo, que contiene duros cargos contra los proteccionistas.

«Los que atacan a la libertad en sus diferentes formas—dice,—y principalmente a la libertad del trabajo, no se dan cuenta del inmenso daño que causan a la revolución, a la República y a la Francia.»

Portelégrafo

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Explicación.

Argel 19.—El movimiento de tropas señalado en Tlemcen en nada se relaciona

con la cuestión de Tuat. (Trátase solamente del envío de dos escuadrones de spahis, para impedir que ese territorio argelino pueda ser cabalgado por el ejército de Beni Hassen y las tribus que les persiguen. Tales son las noticias referentes a este suceso.)

Rusia y China. París 19.—Un despacho de Tientsin supone que los movimientos de Rusia en la región de Pamir causan viva inquietud al gobierno chino, quien parece que ha pedido aplicaciones al gobierno del Czar.

Alemania y Bélgica. Amberes 19.—El periódico *El Precursor* manifiesta que el ex-gobernador de la libre introducción de sus productos agrícolas en Bélgica, se debe a la dilación en las negociaciones para ajustar un tratado.

Los presupuestos. París 19.—La Cámara de diputados ha dado principio al debate de los presupuestos. M. Pottou, diputado de la derecha ha censurado el aumento de los gastos públicos.

Congreso socialista. Erfurt 19.—El Congreso socialista propone sus tareas entre las mutuas recriminaciones y ataques de sus individuos. Todos los representantes de la oposición han abandonado hoy la sala de sesiones.

Dimisión del ministerio. Sidney (Australia) 19.—A consecuencia de una derrota parlamentaria sobre el asunto de las ocho horas de trabajo en las minas, ha presentado la dimisión el ministerio Parkes.

Otro choque. Berlín 19.—No lejos de Kohlfurt ha ocurrido un choque de trenes en la vía férrea, del cual han resultado cinco muertos y varios heridos.

Temores. Nueva York 19.—El periódico *El Herald* publica despachos de Buenos Aires, en los que se pinta como crítica la situación política del país, a consecuencia de la retirada de Mitre y de Roca. Hay el temor de que surjan nuevos motines, y las autoridades se han visto en la precisión de adoptar precauciones para que no se turbe el orden.

Buenos Aires 19.—El Senado ha dado un voto de censura al presidente de la república, Sr. Pellegrini, por haber invitado a Mitre a que retirase su candidatura. El gabinete sufrirá una reforma completa.

Elecciones generales. Nueva York 19.—Las elecciones generales celebradas ayer, se han efectuado sin el menor desorden.

El partido clerical supone tener mayoría en la Cámara de los diputados y los liberales creen tenerla en el Senado. El resultado definitivo no podrá conocerse hasta dentro de algunos días.

Nota. No sabemos qué elecciones generales sean estas que se dicen celebradas en los Estados Unidos, ni menos comprendemos tampoco lo que se dice del partido clerical, en dicha importante República.

En esto debe haber un error ó varios errores, de la Agencia Fabra.

Las huelgas. París 20.—Los despachos de Saint-Chaumont dicen que continúan las huelgas de operarios de las fábricas de cordones y trencillas, a consecuencia de la disminución de jornales.

Adienden que si las nuevas tarifas son aplicadas en todas las fábricas, la huelga se hará general.

La disminución de los jornales obedece al temor de que el Senado anule la votación de la Cámara de diputados, relativa a las primeras materias de dicha industria.

Congreso socialista. Erfurt 20.—El Congreso socialista ha recibido un telegrama del partido obrero de Bruselas, saludando a los socialistas alemanes y manifestando la esperanza de que la gran democracia alemana resultará después de este Congreso más vigorosa y más enérgica que nunca.

Otro complot. Londres 20.—Los corresponsales de San Petersburgo refieren un suceso que todavía no ha sido puesto en claro.

Dicen que fué preso el verdadero autor del descarrilamiento del tren imperial en Bork, resultando ser un empleado subalterno de las cocinas de Palacio.

Adienden que ha hecho revelaciones importantes, y que en vista de ellas la policía está sobre la pista de los cómplices.

Inundaciones. París 20.—A consecuencia de la crecida del Ródano, las inundaciones han causado bastantes daños materiales. Por fortuna no hay que deplorar ninguna desgracia personal.

Rusia é Inglaterra. Berlín 20.—La prensa oficiosa rusa sostiene que es preciso que el gobierno obrero de la mayor energía para poner término a los manejos de Inglaterra, que fomenta el espíritu de rebeldía entre los naturales de algunas regiones del Turquestán.

Al efecto, Rusia debe completar la ocupación de dicho territorio.—Fabra.

De otros corresponsales. Agresión a un centinela. Barcelona 19 (740 tarde).

Director CORREO. Un centinela que estaba anteañoche de guardia en el cuartel del Buen Suceso, recibió un ladrillazo que arrojaron desde la azotea de una casa inmediata.

El ladrillo chocó con la bayoneta del fusil. El centinela disparó hacia el sitio de donde había partido la agresión. El ruido del disparo produjo gran alarma, formándose la guardia del cuartel.

Ha sido preso el sereno de una calle inmediata, sobre el cual recaen sospechas. Parece que en pocos días han sufrido los centinelas de dicho cuartel tres agresiones iguales.—El corresponsal.

Gobernación.

Real orden aprobada, de acuerdo con el dictamen de la sección de Gobernación y Fomento del Consejo de Estado, la suspensión de los concejales de la Coruña, decretada por el gobernador de la provincia con fecha 9 del pasado mes de Setiembre, y mandando pasar los antecedentes a los tribunales de justicia, para que decreten si procede la destitución de los mismos, con arreglo a lo prevenido en los artículos 189 y 191 de la ley municipal vigente, uniéndolo al expediente el recurso de alzada interpuesto por los 13 concejales suspensos. Tribunal de lo Contencioso administrativo.

La secretaría de este tribunal publica relación de los pleitos incoados ante el mismo desde 30 de Enero de 1891 al 12 de Octubre.

Corta de cupones.

Debiendo procederse a la corta de los cupones que vencerán en 31 de Diciembre y 1.º de Enero próximo venidero de los valores depositados en el Banco, los interesados podrán retirar los cupones en rama, previo pedido, así como avisar por escrito que se conserven unidos a los títulos; hasta el 31 del corriente inclusive, los de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior y de billetes hipotecarios de la isla de Cuba, y hasta el día 14 de Noviembre inmediato los de todas las demás clases de valores.

Oposiciones.

Los opositores a la cátedra de Historia general del derecho español, vacante en la Universidad de la Habana, D. German Olite y Navas, D. Fernando Casado Cudalzo y Manzano, D. Gonzalo María Jaumar de la Carrera y Domenech, D. Emilio Moreno Nieto, D. César Antonio de Arruche y Villanueva, D. Ramon Gonzalez Regueral y Alvarez Arenas, D. Juan Francisco O'Farril y Chappotin y D. Antonio Suarez Inclán y Gonzalez, deben presentarse el miércoles 4 del próximo mes de Noviembre, a las nueve de la noche, en el salón de grados de la facultad de Derecho de la Universidad Central, a fin de proceder al sorteo de trincas.

Inhumaciones.

Las verificadas los días 16 y 17 en los cementerios de esta corte, incluyendo seis fetos, han sido 84; de ellas 37 de varones y 47 de hembras.

ECOS DE UN FONÓGRAFO

Mirabeau y el marqués de Dreux-Brézé.—Opinión formada de la mujer en varios países.—Recetas contra la borrachera.—La familia imperial rusa.

Con motivo de la colocación en el Senado francés de un bajo relieve de M. Dalou, representando la Asamblea Nacional en el momento de contestar Mirabeau al marqués de Dreux-Brézé, enviado por Luis XVI para que disolviese la reunión, las célebres palabras: «Id a decir a vuestro amo que estamos aquí reunidos por la voluntad del pueblo, y que solo nos hará salir la fuerza de las bayonetas», discútese estos días en la prensa francesa acerca de si dicha frase es ó no auténtica.

L'Éclair afirma, de acuerdo con muchos historiadores, que las palabras «Id a decir a vuestro amo», no fueron pronunciadas, y recuerda la siguiente explicación dada en la Cámara de los pares el 9 de Marzo de 1833, por el marqués de Dreux Brézé, hijo del cortesano de Luis XVI que usó el mismo título:

«Mi padre fué enviado para pedir la disolución de la Asamblea nacional, y entró en el salón cubierto, como era su deber, puesto que hablaba en nombre del rey. Esto produjo mal efecto en la Asamblea, ya muy agitada.

«Mi padre insistió en decir que continuaria con el sombrero puesto; pero Mirabeau nunca le dijo: «Id a decir a vuestro amo», porque esta frase no le habria sido tolerada. Sus palabras textuales fueron las siguientes: «Estamos reunidos por la voluntad nacional, y solo saldremos por la fuerza.»

«Mi padre contestó a Bailly: «Solo puedo reconocer en M. Mirabeau a un diputado que representa el distrito de Aix y no al representante de la Asamblea.» Aumentó entonces el tumulto, y como un hombre no puede luchar contra quinientos, retiróse mi padre. Hé aquí la verdad de lo ocurrido.»

Aunque la discusión se ha generalizado entre los periodistas franceses, a ninguno de ellos se le ha ocurrido citar otra opinión sumamente curiosa. En las Memorias de un secretario de Mirabeau, recientemente publicadas en París, con el título de *Los colaboradores de Mirabeau*, afirma-se que la célebre frase arriba citada no es original del ilustre orador. Pronuncióla un diputado en voz baja, y Mirabeau no hizo más que repetirla con aquella entonación vigorosa y aquel brio extraordinario que comunicaba tanto fuego a su elocuente palabra.

La mujer es un ser tan misterioso para el hombre, que casi es imposible encontrar dos opiniones iguales acerca de ella; pero, sin embargo, en todas las naciones existen proverbios que tratan de definirlo ó de explicar su carácter.

Hé aquí algunas frases recogidas por el *Folk-lore* de varios países: India: Todo en el mundo puede llegar a conocerse: la bondad del oro, con la piedra de toque; la dureza de un hueso, machacándole; el carácter de un hombre, escuchando sus palabras.... el pensamiento de una mujer es imposible descubrirlo.

Una coqueta es como la sombra: si la sigues, huirá de tí; si te alejas de ella, te perseguirá.

Arabia: Consulta siempre a tu mujer, y después.... haz lo que te plazca. Mejor es tener muchas mujeres, que una sola; porque mientras ellas se pelean, te dejarán en paz.

Grecia: El amor es ciego; pero después de la boda se le cae la venda. A los tres días de matrimonio, las cosas que más abundan al casado son: la lluvia, un huésped y.... la mujer propia.

China.—La espada de la mujer es la lengua, y nunca la deja descansar.

Francia.—Cuando un hombre maltrata a una mujer, ocurre lo mismo que cuando se apalea un saco de harina: la buena se vá y solo queda la que es mala.

Italia.—La mujer es toda miel ó toda hiel. Algunas veces la miel se convierte en hiel, pero nunca ocurre lo contrario.

En la República Argentina y en San Petersburgo castigan a los borrachos obligándoles a barrer las calles durante tres días, y en Dinamarca emplean para combatir la embriaguez un medio mucho más ingenioso. Cuando la policía encuentra algun borracho le lleva a su domicilio en coche, imponiéndole la obligación de pagarle al tabernero en cuya tienda bebió aquel el último vaso de vino.

El emperador de Rusia ha decidido celebrar sus bodas de plata en Crimea. Actualmente hállanse el Czar y la Czarina en Fredensborg, castillo situado en Dinamarca. Con motivo del fallecimiento de la gran duquesa Alejandra, han sido suspendidas las fiestas que diariamente se celebraban.

La vida ordinaria de la familia imperial es bien sencilla. Almuerzan todos a las ocho de la mañana, y en seguida pasean a caballo en coche, acompañados a los soberanos los reyes de Dinamarca, padres de la Emperatriz. Algunas veces sale solo el Czar, siguiéndole un gran perro danés.

A las once despacha el correo, y a las tres de la tarde, después de almorzar por segunda vez, juega una partida de billar con los reyes de Grecia y de Dinamarca. Come la familia imperial a las siete, y en seguida reñe en el salón del castillo, donde juega el Czar al Whist hasta las diez, a cuya hora retira-se todos a sus habitaciones, con el temor tal vez de que algun nihilista les interrumpa el sueño, volando el palacio con dinamita, mientras duermen tranquilamente en los brazos de Morfeo.—*Le Useur.*

Como la familia imperial a las siete, y en seguida reñe en el salón del castillo, donde juega el Czar al Whist hasta las diez, a cuya hora retira-se todos a sus habitaciones, con el temor tal vez de que algun nihilista les interrumpa el sueño, volando el palacio con dinamita, mientras duermen tranquilamente en los brazos de Morfeo.—*Le Useur.*

Armidá hubo de sentirse ultrajada por alguna vivísima frase de su amante, pues se levantó repentinamente, salió del comedor y echó a correr hacia pops. Antes de que los marineros y los viajeros que la seguían pudiesen alcanzarla, la Armidá se echó de cabeza al agua y desapareció. Un grito desgarrador salió de todos los labios, y mientras los viajeros horripilados clamaban socorro, el buque se detenia y la tripulación se precipitaba a las embarcaciones menores. Mas, desgraciadamente, fué inútil todo lo que se hizo.

El trágico fin de Armidá produjo a bordo la consternación que es de suponer. El amante, para escapar a las censuras y a los violentos comentarios de los viajeros, se encerró en su camarote, desesperado tambien por haber sido causa involuntaria del suicidio.

Armidá, además de ser una muchacha bellísima, tenía un carácter afable, alegre y pícaro, tanto que se habia ganado a bordo las simpatías de todos. Los viajeros reunieron una cantidad, que fué entregada al capitán para que comprase una rica corona de flores, y al volver á América la echase al mar, en el mismo punto en que la pobre Armidá desapareció entre las olas.

El capitán aceptó el encargo, comprometiéndose a realizarlo.

EL JURADO EN ZARAGOZA.

Telegramas posteriores a los que ayer noche publicamos, dan cuenta del interrogatorio a que fueron sometidos los procesados.

Carmen Martínez.

Es la viuda del Conesa, y a las preguntas que en la vista le dirigió ayer el fiscal, negó que hubiera tenido relaciones amorosas con Antonio Aragonés y que se pusiera de acuerdo con éste primero para envenenar y despues para asesinar a su marido.

Confesó que Aragonés le dió un día unos polvos diciendo que servirían para entontecer al marido, y los tomó; pero añade que por la noche los examinó, viendo que parecían de azúcar molida, y los tiró sin dárselos.

El señor fiscal hizo constar que la procesada ha incurrido en contradicciones; pues en el sumario manifestó Carmen que tenia relaciones ilícitas con Aragonés, aunque sin haber llegado al adulterio; que dijo al cartero que le entregase a ella misma las cartas del interior; que habia en contrato a María Borobio en la calle, donde le ofreció la venta del manto; que la causa de regresar su marido sin avisar, era la sospecha de las relaciones amorosas con Aragonés; todo lo cual, afirmado en el sumario por Carmen, lo contradice ella misma en el juicio oral.

Antonio Aragonés.

Al interrogatorio del fiscal contestó que no habia tenido relaciones de ninguna especie con la Carmen.

Declaró que la Borobio le dió unos polvos con objeto de que cambiase Conesa de genio y le pagase 3.000 reales que le debía.

Agregó que recibió los polvos, pero se negó a administrarlos, por lo cual la Borobio dijo que se vengaría.

A los pocos días fué a casa de Borobio, donde encontró un hombre, que ignora quien fuera.

Allí le hicieron proposiciones para dar muerte a Conesa.

Que se negó a ello, y la Borobio y el desconocido dijeron que se vengarian.

Dijo que la Borobio, despues de la muerte de Conesa, amenazóle con que le quitarían la vida si no le daba cien duros.

Que pocos días despues del crimen, esperábele la Borobio a la puerta de Santa Engracia, para decirle que fuera a su casa.

Respecto al dinero que le dió Carmen declaró que tenia 60 duros y pidió a Conesa 40 que le faltaba con objeto de pagar una cuenta.

Que el dinero se le dió a la Borobio, no sabiendo que fuera para Ballado y Alonso, y que la Borobio no les dijo quienes habian matado a Conesa.

La Borobio interrumpió varias veces al declarante llamándole ¡embustero!

El fiscal hizo notar las contradicciones que existían entre lo declarado en la vista por el Aragonés y lo que resulta en el sumario.

Mariano Ballado.

Este procesado declaró que le hicieron proposiciones para matar a Conesa, pero que se negó a ello.

sil. Contaba la compañía con una artista bellísima; una muchacha de diecisiete años, llamada Armida Garavini, que viajaba en compañía de su madre. Joven y hermosa, fué de extrañar que Armida tuviera un amante, que regresaba tambien a Italia á bordo del *Manila*.

Tocaba a su término la travesía sin incidente ninguno, hasta que se llegó enfrente de Barcelona. En nuestras aguas estaba el vapor un día en que comían en la misma mesa Armida, su amante y algunos otros viajeros. No se sabe muy bien lo que pasaría entre los jóvenes, que empezaron a disputar.

Armidá hubo de sentirse ultrajada por alguna vivísima frase de su amante, pues se levantó repentinamente, salió del comedor y echó a correr hacia pops. Antes de que los marineros y los viajeros que la seguían pudiesen alcanzarla, la Armidá se echó de cabeza al agua y desapareció. Un grito desgarrador salió de todos los labios, y mientras los viajeros horripilados clamaban socorro, el buque se detenia y la tripulación se precipitaba a las embarcaciones menores. Mas, desgraciadamente, fué inútil todo lo que se hizo.

El trágico fin de Armidá produjo a bordo la consternación que es de suponer. El amante, para escapar a las censuras y a los violentos comentarios de los viajeros, se encerró en su camarote, desesperado tambien por haber sido causa involuntaria del suicidio.

Armidá, además de ser una muchacha bellísima, tenía un carácter afable, alegre y pícaro, tanto que se habia ganado a bordo las simpatías de todos. Los viajeros reunieron una cantidad, que fué entregada al capitán para que comprase una rica corona de flores, y al volver á América la echase al mar, en el mismo punto en que la pobre Armidá desapareció entre las olas.

El capitán aceptó el encargo, comprometiéndose a realizarlo.

Con motivo de las desgracias de Conuegra y Almería, la tacita de plata ha dado muestras de su esplendidez.

Ideó la recaudación de fondos para los inundados el general Martínez, y le secundó el Casino gaditano, formándose una junta compuesta de dicho general, del coronel de Pavia D. Julio Domingo Bazan y D. Manuel Martín Barbado, militar tambien y distinguido publicista; D. Juan de la C. Lavalle, D. Fernando G. de Arboleya, depositario de los fondos provinciales. El diputado á Cortes y ex director de *La Dinastía*, D. Rafael de la Viesca, cooperó tambien al lucimiento; además, en una palabra, los Circulos, el comercio y toda la población gaditana se asociaron a tan laudables fines.

En las noches del 3, 4 y 5 del actual hubo rifa en dicho Casino, precedida de un concierto en el que dejó oír su maravillosa voz la eminente diva Emma Nevada; tambien se verificó una corrida de toros, presidiada por las beldades gaditanas. Se habia pensado en una batalla de flores; pero ni el tiempo ni la localidad eran a propósito para el objeto.

El ex-alcalde señor marqués de Santo Domingo de Guzman tuvo una idea felicísima: rompió con la tradición nobiliaria, y se convirtió en mercader.

En el patio de su linda morada puso mostradores, en los que se expendían avellanas, garbanzos, flores, azofaifas, cigarrillos, helados, dulces y vinos; un cigarrillo de papel costó cinco pesetas; una copa de amontillado 50, y todo á ese tenor.—*Un corresponsal.*

Cádiz 16 de Octubre de 1891.

CRÓNICA DE ESPÉCTACULOS.

Contratas de cantantes. En un pleito seguido por la empresa del teatro Cómico de Cádiz, contra la tiple doña Maria Montes Caballero, el juzgado de primera instancia del distrito de San Antonio de aquella ciudad, la ha condenado á que devuelva el anticipo de ochocientos cincuenta pesetas, que recibió, con los intereses legales desde que se constituyó en demora y á que satisfaga los daños y perjuicios causados por la falta de cumplimiento del contrato, origen del juicio, según justa regulación de peritos y al pago de las costas.

Príncipe Alfonso. El domingo próximo se verificará la inauguración de la temporada en este teatro, con la famosa comedia fantástica de gran espectáculo titulada *Batalla de niñas*, hace años no representada, y que tanto éxito alcanzó en el teatro de Novedades.

AL MENUDEO.

El comité liberal de Barcelona. En la reunión verificada en los primeros días de este mes en el Circulo liberal, se constituyó el comité provincial de Barcelona, en esta forma:

Presidente.—D. Eduardo Maluquer de Tirrell.

Vicepresidentes.—D. Manuel Henrich y D. José Collaso.

Tesorero.—D. José Grieria.

Secretarios.—D. Federico Schowartz y D. José A. de Trias.

Vocales.—D. José Comas y Masferrer, D. José Gassó y Martí, D. Joaquín Sostres, D. Juan Maluquer Viladot, D. Luis Matas, D. Francisco Vivó, D. Alberto Rubiñol, D. Carlos Godó, D. José Fábregas, D. Agustín Viñamata, D. Romualdo Rovira, don José Toront y D. Andrés Mitjans.

Maquinistas procesados. Por el juzgado de instrucción de Valencia han sido declarados procesados el maquinista que conducía el tren de balastro cuando la catástrofe de Moncada, y el que conducía el domingo último un tren de viajeros que arrolló a un hombre, dejándole muerto, en un paso a nivel próximo á la estación de Liria.

Muerte repentina. El domingo por la tarde falleció en Valladolid el catedrático de medicina de aquella Universidad, D. Sandalio Medrano.

Hallábase en casa con un pintor y la criada, pues toda su familia habia salido

de paseo; disponíase, despues de tomar el café, a fumar un cigarro, y notando al escapar que arrojaba sangre, pidió a la doméstica un vaso de agua con vinagre; no logró que le sirvieran, pues un abundante vómito de sangre le privó casi instantáneamente de la vida.

Rectificación. Por una errata de imprenta, dijimos en el número de ayer que el matrimonio de la señorita de Iranzo y el Sr. Chavarrí se celebraría el 31 del corriente, siendo así que debe tener efecto el jueves próximo 22.

Huelga de albañiles. Anteayer se celebró en Valladolid una *meeting* de albañiles, y ayer, con arreglo á lo acordado, se declararon en huelga, recorriendo las obras y reclutando, entre otros, á los que trabajan en la estación nueva. Piden ocho horas de trabajo.

Una comisión de los mismos ha conferenciado con el gobernador de la provincia, quien les ha prometido interponer su influencia con los patronos si vuelven mañana á sus tareas. Así lo han prometido.

Crimen en Córdoba. Anteayer, despues de embriagarse en una taberna, promovieron una riña varios cocheros, resultando muerto de una puñalada en la ingle uno de ellos, llamado Osuna.

En alza. La recaudación de consumos obtenida ayer ha tenido un alza de 29.735'19 pesetas comparada con igual fecha del año anterior.

Ganado de lujo. Desde hoy 20 hasta igual día del mes de Noviembre, se procederá en Madrid á la cobranza del arbitrio municipal sobre ganado de lujo correspondiente al primer semestre del año económico actual. Trascurre este plazo, podrán los interesados verificar el pago sin recargo alguno hasta el día 30 del citado Noviembre en los domicilios de los recaudadores municipales.

Los juzgados municipales.—Otro secretario preso. El juez municipal del distrito de Buenavista, Sr. Cubilla, ha denunciado al secretario del mismo, D. José de Castro, suponiéndole autor del delito de falsedad de un documento público.

El secretario fué ayer tarde conducido á la Cárcel-Modelo, despues de instruidas las primeras diligencias por el juez de guardia, Sr. Marañón.

Suicidio. En la carretera de Valencia se suicidó ayer tarde un joven de quince años disparándose dos tiros sobre la sien derecha.

En la Puerta del Sol fué detenido anoche un sujeto que llevaba en el bolsillo tres relojes de color de oro y varias alhajas falsas á cuya venta se dedicaba, dándola como buenas.

En la delegación del distrito de Palacio se tuvo conocimiento ayer de que en una tienda desahucada de la calle de Don Martín, número 20, habian penetrado algunos hombres sospechosos.

Reconoció el local, se vió que se habia practicado un escape que comunicaba con la casa número 22 de la mencionada calle.

La Casa Lonja de Sevilla. La Cámara de Comercio de Sevilla, tan luego se le comunique oficialmente la disposición del gobierno de que se instale el Archivo de Indias en la planta baja de la Casa Lonja, ocupada hoy por la Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación, por el Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio, por la Junta administrativa de obras del rio Guadalquivir y Puerto de Sevilla y por la comisión del comercio sevillano encargada del servicio de los muelles, protestará de tal medida y reclamará el derecho que asiste á la corporación que representa á la posesión de un edificio construído á expensas del comercio sevillano, para su uso y para asiento de sus legítimas representaciones.

Inundacion en Motril. En el ministerio de la Gobernación se recibieron ayer telegramas del alcalde de Motril y del gobernador de Granada dando cuenta de la tormenta que ha descargado sobre dicho pueblo.

El telegrama del alcalde, dice así: «Motril 19.—Alcalde al ministro de la Gobernación:

Acaba de descargar en este pueblo y su término una tormenta horrorosa, causando daños incalculables, no pudiéndose decir si hay ó no desgracias.

El Ayuntamiento y juzgado municipal se ocupan en desaguar casas, salvando personas y animales.

El puente de la entrada de la población se encuentra obstruído.

Doy parte al gobernador.» Los telegramas del gobernador, despues de reproducir la noticia de la inundación, encarecen la necesidad de que el gobierno envíe socorros.

El jurado en Tortosa. Otra causa por asesinato ha comenzado á verse en la Audiencia de Tortosa.

Los procesados son un tal Cid y Francisca Arana que asesinaron á su hermano Joaquín.

Otra hermana del interfecto declaró ayer que los procesados son los autores del crimen; y otro testigo declaró que la procesada le ofreció 200 duros por matar á su padre y 100 por hacer lo mismo con su hermano.

Suicidio en Valencia. A consecuencia de una disputa entre Francisco Vidal y su hijo político Antonio Abeida, ambos cortadores de carne, el primero infirió al Antonio una herida grave en el brazo.

Conducido á la cárcel el agresor, lo encontró el carcelero el domingo, á las tres de la tarde, ahorcado, con su propia faja, que habia atado á la rejilla de la celda.

Como prueba del adelantado de ciertas industrias en España, debemos consignar con gusto, que en la exposición de Bruselas acaba de obtener el diploma de medalla de oro, primer premio, la más alta recompensa de la sección, el conocido fabricante de pasamanería, residente en Madrid, D. Enrique Trobat y Mata.

Este honor dispensado á un fabricante español, es digno de gran aprecio y prueba que ciertas industrias van entrando en un período de gran adelanto.

EN EL MAR

Un drama de amor.

Conta el *Caffaro*, de Génova, que regresó á bordo del *Manila* la compañía Ferrari, despues de actuar en la Plata y Bra-

El general Chinchilla.

El general Chinchilla estuvo ayer en Palacio a ofrecer sus respetos a S. M. la reina regente, quien dió al ilustre militar nuevas pruebas de la estimación particularísima en que tiene sus servicios.

Dentro de breves días saldrá para sus posesiones de Carmona, con su distinguida señora, el general Chinchilla.

Rateros en Jaén.

Con motivo de la feria que se celebran en dicha capital reina gran animación. El número de forasteros es considerable. Tampoco debe ser escaso el número de rateros, porque ayer robaron a D. Enrique Nuñez de Prado una cartera conteniendo 4.000 reales, al marqués de Donadio otra con 10.000, al marqués de Lendinez una cadena y reloj de oro, a Espejo, joyero, un alfiler de brillantes, y al Sr. Tauler un reloj de oro.

Estos señores se habrán divertido poco. El día 21 saldrá de San Sebastian para París S. A. I. la gran duquesa María Paułowna de Rusia.

Ha sido elegido, sin oposicion, segundo vicepresidente del Ateneo de Madrid el marqués de Hoyos.

Un drama del Sr. Echegaray.

Segun telegrama de Valladolid, anoche se estrenó en dicha capital *El primer acto de un drama*, obra escrita por el Sr. Echegaray, y que obtuvo un éxito extraordinario.

Nafragio.—El mercado de la Habana.

Por la vía de Nueva York se han recibido hoy en Madrid los siguientes telegramas:

Habana, 5 Octubre.—La barca inglesa *Santaña* ha naufragado en Matanzas, habiéndose ahogado el capitán y quince de sus tripulantes.

Habana, 6 Octubre.—Oro español, de 233 3/4 a 234. Cambios en calma y firmes. Azúcar en calma.

Noticias militares.

Se ha dispuesto que todos los cuerpos é institutos del ejército, puedan admitir, con destino a las bandos, voluntarios de la edad de catorce años en adelante, que por su desarrollo físico reúnan las condiciones necesarias para el buen desempeño de su cometido.

Los jefes y oficiales en situación de supernumerario sin sueldo, á quienes se haya concedido la vuelta al servicio activo, y ascendiendo al empleo inmediato antes de obtener colocacion, se ha dispuesto que deben esperar, para obtenerla, á que por turno de antigüedad les corresponda cubrir vacante de la clase de su nuevo empleo.

Se ha resuelto que en el pantalon reglamentario que usan los jefes, oficiales y escribientes del Cuerpo auxiliar de oficinas militares, se aumente una franja, partida, de paño grana.

Han sido declarados reglamentarios los cañones y obuses de 21 y 24 cm., así como sus montajes, proyectiles, juegos de armas y accesorios proyectados por el teniente coronel de artillería D. Salvador Diaz Ordoñez, y la cuneha construida por la fábrica de Trabia, para el servicio del cañon de 12 y obus de 15.

Se ha dispuesto que los beneficios del art. 3.º adicional de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, no se apliquen a los prófugos, y que éstos sean destinados á cuerpo activo del distrito de Ultramar en que sirvan.

Alarma infundada.

Anoche se produjo una gran alarma en el teatro de Apolo durante la representación de *El fantasma de los aires*.

Una de las decoraciones figura el incendio de una fábrica; y bien fuese porque se desprendió mas humo que el que de ordinario se produce, ó bien porque se notaba en la sala un fuerte olor á quemado, ello es que el publico se alarmó, subiéndola alarma cuando uno de los espectadores dió la voz de ¡fuego!

Por fortuna, no tardó la concurrencia en convencerse de que no ocurría nada de extraordinario, y entonces volvieron á sus localidades muchos espectadores que las habian abandonado precipitadamente, buscando la salida del teatro.

La infanta doña Isabel asistia á la representación.

Matutera ingeniosa.

En la Puerta de Toledo fué registrada ayer por los dependientes de consumos una mujer que, desde hace mucho tiempo, entraba todos los dias por la Puerta llevando un niño en brazos.

Varias veces intentaron los dependientes registrarla; pero ella se opuso siempre con la mayor energía, diciendo que el niño le estaban curando un tumor en la Clínica de San Carlos y que en manera alguna consentiria que le tocaran.

Pero ayer no le valió esta supercheria y los dependientes, actuando de cirujanos, quisieron ver el tumor, y con efecto se encontraron, no uno, sino dos tumores, y por cierto muy voluminosos, como que eran dos grandes vejigas de aceite que la madre ocultaba cuidadosamente entre las mantillas del niño.

La duquesa de Castro-Enriquez.

La Sala de la Audiencia que entiende en este proceso dictó ayer auto de sobreseimiento provisional.

Las *Novedades* de Nueva-York del 7 del corriente, recibidas hoy en Madrid, anuncia la salida de aquel puerto el mismo día con rumbo á Valparaiso del crucero de guerra norte americano *Yorktown*.

Las *Novedades* atribuye la precipitada salida de ese buque, al cambio de actitud de la Junta de gobierno hacia el representante de los Estados Unidos.

Se calcula que aquel buque de guerra verificará su travesía en cuarenta y cinco dias.

Centro Instructivo del Obrero.

Anoche se celebró en el Centro Instructivo del Obrero la velada en honor del vicepresidente que fué de dicha sociedad, D. Felipe Ducacal.

Presidió el Sr. Aguilera, teniendo á su derecha á Ricardo Ducacal y á su izquierda al ilustre poeta D. Manuel del Palacio.

Comenzó la velada pronunciando el señor Aguilera un sentido discurso, consagrado á la memoria del Sr. Ducacal.

Leyó despues el Sr. Florez, secretario del Centro, una Memoria, y sucesivamente fueron leidas poesias de los Sres. Ramos Carrion, Jackson Veyan, Fernandez Brema, D. Felipe Perez y D. Manuel Pase.

El Sr. Ortiz de Pinedo y los obremos dea Pablo Martinez y D. Andrés Perra, pronunciaron tambien sentidos discursos, y los actores Antonio Vico y Ricardo Calvo, leyeron poesias de D. José Echegaray y don Manuel del Palacio.

Ricardo Ducacal pronunció despues algunas palabras de agradecimiento, y el Sr. Aguilera cerró la velada con un nuevo discurso.

La velada terminó á las doce y media.

El príncipe Wladimiro.

Ayer visitó la Armeria y por segunda vez el Museo del Prado.

Por la tarde estuvo en Palacio á cumplimentar á la reina.

Esta noche cuando regrese de Toledo, se celebrará un banquete en la legacion de Rusia, al cual están invitados el Sr. Cánovas y los ministros de Estado y Gobernacion.

El Sr. Montero Rios ha telegrafado al Sr. Sagasta, dándole cuenta de la numerosa reunion celebrada por los liberales de Pontevedra, para constituir el comité provincial, reiterándole su adhesion y la de los reunidos, y ofreciéndole la presidencia honoraria del comité.

El Sr. Sagasta le ha contestado agradeciendo mucho los términos cariñosos del telegrama.

El Sr. Sagasta.

La visita que anoche á primera hora hizo el Sr. Sagasta al Circulo liberal, no tuvo otro objeto que conocer las reformas hechas en el decorado y mobiliario del local y la instalacion del alumbrado eléctrico.

El Sr. Sagasta recorrió todas las dependencias del Circulo, acompañado de algunos socios, con los que conversó brevemente, pero sin hablarles de política.

Dicen de Washington que Mr. Roustan, ministro hasta ahora de Francia en los Estados Unidos, y recientemente nombrado embajador de España, ha presentado sus cartas de despedida al presidente mister Harrison.

La Cámara de Comercio de Barcelona ha acordado pedir al gobierno que los certificados de origen se sustituyan por facturas firmadas por el fabricante.

Con gusto leemos esta noticia en nuestro colega *La Correspondencia Militar*:

«Desde hoy vuelve á ponerse al frente de nuestros trabajos nuestro muy querido amigo D. Diego Fernandez Arias.

Remitidas mutuamente por nuestro querido amigo y por D. Mariano Arous las penas á uno y otro impuestas por los tribunales, han quedado terminadas sin condiciones las contiendas de carácter jurídico. En cuanto á las personales con ellas relacionadas, poderes ámplios tienen para ultimarlas los abogados defensores, y su decision será puntualmente acatada por ambas partes.»

Estacion de España en Burdeos

Del último Boletín semanal, tomamos estas noticias:

«Del 8 al 10 del próximo mes comenzará la discusion de las tarifas de aduanas en el Senado; los proteccionistas abrigan grandes esperanzas de que las tarifas serán aprobadas sin grandes modificaciones, fundándose en que la mayoría de la alta Cámara es proteccionista.

La cosecha en general de la Girona y la poca que queda en las Charentes no pasa de mediana, tanto en calidad como en cantidad; en Blayais, Saint-Emilion y Entre-dos-mares es bastante buena.

Las pipas vacias mandadas á España para la próxima cosecha son mucho más considerables que en igual fecha del año anterior, lo cual se explica por la incertidumbre que tienen las casas comerciales de lo que puede ocurrir á la espiracion del tratado, pues mientras los librecambistas aseguran que será prorrogado, los proteccionistas juzgan esto imposible, dado el carácter de las Cámaras, ya conocido, en la cuestion de Aduanas.

La importacion de vinos en Francia durante los ocho primeros meses de este año como sigue:

Table with columns for 1891 and 1890, and rows for Hectolitros. Countries listed include España, Italia, Portugal, Argelia, Túnez, and Otros países.

LOTERIA NACIONAL.

Sorteo celebrado hoy.

PREMIOS MAYORES.

Table with columns for Premios Mayores (Pesetas and Pueblos) and Premiadados con 3.000 pesetas.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

No hay dimision.

Montevideo 20.—El ministro de Hacienda, que habia presentado la dimision de su cargo, ha desistido de mantenerla, y continuará, por lo tanto, desempeñando dicha cartera.

Elecciones en Chile.

Londres 20.—Los despachos de Valparaiso que hoy publica el periódico *The Times*, confirman el perfecto orden que ha presidido las elecciones verificadas anteayer en Chile.

Los datos conocidos sobre su resultado son muy incompletos.

Hasta ahora solo se sabe que los conservadores llevan registrados treinta diputados, contra sesenta liberales.

Igualmente los liberales llevan hasta el presente mayoría en las elecciones de se-

ñadores, pues se conoce el triunfo de cinco de ellos, contra dos conservadores.

De viaje.

Copenhague 20.—Los soberanos de Rusia y Dinamarca y la princesa de Gales marcharán el día 29 del actual para Dantzig, donde tomarán el tren de Varsovia para dirigirse á Livadia.

Conferencia para el mantenimiento de la paz.

Roma 20.—La inauguracion de la conferencia inter-parlamentaria para el mantenimiento de la paz por medio de arbitrajes, se verificará en la fecha anteriormente fijada y en la gran sala del Capitolio.

Lo de los peregrinos.

Roma 20.—Informes autorizados de los círculos católicos, permiten poder desmentir en absoluto las noticias publicadas referentes á las intenciones de que se supone animado el Vaticano respecto á los incidentes surgidos el día 2 del actual con motivo de los sucesos del Panteon.

Rusia y Turquía.

Londres 20.—Algunos periódicos publican hoy despachos de Viena anunciando que el Sultán de Turquía enviará una diputacion á Livadia para saludar al Czar, añadiendo que el Gran Visir y el embajador ruso general Nelidoff, acompañarán á dicha diputacion.

El gran duque Jorge.

San Petersburgo 20.—Se asegura que el estado del gran duque Jorge, hijo del Czar, se ha agravado notablemente.

Dos médicos de la corte han recibido el orden de marchar á Crimea para asistir á dicho príncipe.

El sucesor de Parnell.

Dublin 20.—La Liga Nacional de Cork ha designado al Sr. William Redmond, diputado por Fermaragh, como sucesor de la política de Parnell respecto de la cuestion irlandesa.—*Fabra*.

LE TEMPS Y LOS FONDOS ESPAÑOLES

El número de *Le Temps* llegado hoy á Madrid, ocupándose de los fondos españoles en la revista semanal que dedica á los asuntos financieros, dice lo siguiente.

«El 4 por 100 exterior español ha continuado esta semana bastante flojo. El poco favor de que goza actualmente los fondos de este país es tanto mayor, cuanto que proviene de las mismas causas que en la República Argentina y en Portugal, y en que la ruina causada por las dificultades financieras de estos dos países continúa y amenaza prolongarse.

Ya dijimos la semana pasada que la crisis monetaria en España provenia del exceso de circulacion fiduciaria, tan mal garantizada por la reserva metálica, y á merced de los continuos empréstitos del gobierno.

A continuacion transcribe una carta de Madrid, en la que se reproducen los principales argumentos aducidos por la prensa independiente al discutir la situacion del Banco.

Limpia de los caños de la Carraca.

Hoy se ha verificado en el ministerio de Marina el concurso para la limpia de los caños de la Carraca.

Se han presentado las siguientes proposiciones:

Una de la sociedad de aguas potables de Cádiz.

De los Sres. Haynes hermanos de dicha ciudad.

De los Sres. Vea Murguía.

Del Sr. Cobos (de Lugo).

La proposicion más ventajosa ha sido la última, que ha ofrecido extraer el metro cúbico á una peseta 25 céntimos, pero como este servicio se ha sacado por concurso, la Junta Superior de la marina está llamada á resolver cuál de las proposiciones presentadas ofrece mayor garantía de cumplimiento.

El rio Darro.

La diputacion provincial de Granada, ha telegrafado al gobierno, solicitando su auxilio, para la desviacion del cauce de dicho rio.

Escuela de Gimnástica.

Mañana miércoles á las nueve en punto de su noche y en el domicilio de la Escuela Central de Gimnástica (Barquillo 17) celebra Junta general extraordinaria, bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. Manuel Becerra, la Sociedad Gimnástica Española. La junta directiva suplica la asistencia de los señores socios.

Nuevos títulos.

Hoy publica el Boletín de Cotizacion oficial una real orden expedida por el ministerio de Hacienda, dirigida al síndico presidente de agentes de cambio y de la Bolsa de Madrid, disponiendo que la falta del talon perteneciente á la matriz inferior de los nuevos títulos del 4 por 100 exterior que se conserva en la delegacion de Hacienda de España en Berlin, falta que se observa en algunos títulos por haber sido cortado dicho talon al separar el coupon de 1.º de este mes, no es ni puede ser obstáculo alguno para la contratacion de los indicados valores, puesto que conservan los demás talones correspondientes á las delegaciones de Paris y Londres y Direccion general de la Deuda, donde pueden reconocerse y comprarse en caso necesario.

BALANCE DEL DIA

Los que suspiraban por el agua, suponen estarán ya satisfechos, hasta cierto punto, porque el cielo se dispone á favorecerlos.

En las comarcas, sin embargo, donde todavia se está haciendo la vendimia, caso de llover tambien, no sentirán la propia satisfaccion.

Esto por lo que hace á las cosas del cielo.

En cuanto á las propias esencialmente de la tierra, siguen poco más ó menos como estaban los dias últimos.

Temerosos los vicultores de no exportar su producto con el desahogo y la ventaja de los años anteriores.

Temeroso el comercio de que los cambios con el extranjero dificulten su industria, y más temerosos aún los hombres previsores, de que esta cuestion, si no se corrige pronto, pueda parar en un desenlace dramático.

Temerosos los conservadores auténticos de la ingerencia de los reformistas.

Y todo el mundo padeciendo de mal-estar y de zozobra, por no esperar que males y errores que han venido sucediendo, se por tanto tiempo, se corrijan rápidamente por cambios de ministros, cuando el remedio estaria en variar de métodos de Hacienda.

Hoy los valores públicos, en general han estado en mejor tono que los dias últimos; y solo ha sido nota disonante la baja, que continúa acentuándose, de las acciones del Banco, y la tension que se sigue marcando de los cambios con el extranjero.

Sobre otras cosas á que procede poner acento, nos ha llamado la atencion un artículo que ha publicado la *Gaceta de los Caminos de Hierro* sobre lo que está pasando en el concurso para los coches correos, y por eso reproducimos dicho artículo en primera plana, para que lean los señores Silvela y Los Arcos, y lo contesten *La Epoca* ó *La Correspondencia*.

Asimismo ha llamado nuestra atencion que se haya dado la gran cruz de Isabel la Católica al fiscal de la Audiencia de la Habana, que entiende en la causa del señor Prado, segun refiere una carta de Cuba, publicada por *La Correspondencia*, de que damos idea por separado.

Tambien nos ha llamado la atencion el asesinato atribuido al famoso Manuel Garcia, perpetrado á seis ó siete leguas de la Habana, de que habla la triste y curiosa noticia telegráfica que publicamos por separado, tomada de *Las Novedades* de Nueva York, que hoy hemos recibido.

Los comisionados de Aragon se han reunido de nuevo esta tarde en el Congreso para formular concretamente sus reclamaciones; habiendo desempeñado ya su cometido los comisionados de Huesca.

Los de Zaragoza y Teruel, lo harán pronto.

Los comisionados de Huesca piden 400.000 pesetas para semillas, garantidas para su reintegro por la diputacion provincial; ejecucion del pantano de Roldan; caducidad del canal de Tamarit, y adjudicacion á la provincia de ciertos fondos que el Estado cobra por el ramo de montes. Dichas reclamaciones las presentará mañana el Sr. Castelar al Sr. Cánovas.

El ministro de la Gobernacion ha firmado hoy nuevos itinerarios de correos y la plantilla definitiva de este cuerpo y del de telegrafos.

Y el de Hacienda unos decretos sobre créditos ó atrasos en la Deuda pública, aunque en esto, para hablar con precision, esperaremos á que lo diga la *Gaceta*.

Los itinerarios de correos principiarán á regir todos en los primeros dias de Marzo.

El general Martinez Campos ha celebrado esta tarde, en el ministerio de Marina, una larga conferencia con el general Berranger.

El telegrama, como asuntos de mayor interés, señala las elecciones generales que se están verificando en Chile, y la enfermedad grave que padece el segundo hijo del Czar, el príncipe Jorge.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 20 DE OCTUBRE.

Table with columns for Fondos Públicos (Ultimos precios) and Fondos Públicos (Ultimos precios). Lists various bonds and their prices.

Cambios sobre el extranjero.

Paris, á la vista, 107/0 por 100, beneficio al papel. Paris, á 8 dlv., 106/0 por 100, beneficio al papel. Londres, á la vista, libra esterlina, 60/00 pesetas. Londres, á 8 dlv., libra esterlina, 60/00 pesetas. Londres, á 60 dlv., id., 00/00 pesetas. Londres, á 90 dlv., id., 00/00 pesetas. Berlin, á 8 dlv., marco de 100 dineros, 0-000 pesetas.

Aspecto de la Bolsa.

La contratacion de esta tarde revela más firmeza relativamente que ayer, en la fijacion de cambios.

La oferta no ha tenido la extension que alcanzó en los dos últimos dias.

El movimiento de operaciones no ha sido de tanta importancia en su número y cuantía.

Todos los valores han mejorado un tanto, si bien muy poco con relacion á la baja que han tenido en la primera quincena del mes; esto es, han recuperado la pérdida que ayer sufrieron.

Solo las acciones del Banco de España continúan ofrecidas, y por lo tanto, su cambio ha bajado dos enteros; esto es, ayer quedaron á 406 por 100, y hoy se han cotizado de 407 á 404 en partida, último cambio.

En cantidades menores de cinco acciones se ha cotizado el cambio de 405.

Los cambios con el extranjero quedan como ayer; esto es, se han fijado los siguientes:

Cheques sobre Paris, 11 por 100 á 107/0 papel.

A ocho dlv., 11 por 100 á 106/0 papel.

Cambios de libras no se han cotizado.

Los efectos públicos han seguido este curso:

4 por 100 interior.

Contado: entre 74/90 y 75 por 100; último cambio 74/95. Mejora con respecto á ayer 15 céntimos. Fin de mes, 74/95 y 75 por 100, y fin del próximo de 75/05 á 75/20. Mejora de 20 céntimos.

4 por 100 exterior de 1891.

En otro lugar de *El Correo* se reseña la real orden del ministerio de Hacienda sobre la falta en los títulos de 1891 del tal a de la matriz de Berlin, cuya disposicion es muy oportuna para las operaciones sobre estos valores.

Al contado esta Deuda ha girado de 75 por 100 á 76/10, y á fin del próximo con numeracion 76/25 y 30.

4 por 100 amortizable. En títulos pequeños entre 87/95 y 88/30.

Los billetes de Cuba de 1886 á 104/80, y de 1890 á 97/90 y 95.

Banco Hipotecario. Cédulas del 5 por 100, 101 por 100. Idem del 4 por 100, 89/80 y 75.

Bolsin. A las cinco y media.—4 por 100 interior fin de mes, 75 por 100; fin próximo, 75/15.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 68/18, 68/12, 68/25, 68/15, 68/60, 68/56 y 68/62.

Londres 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 67/56 y 67/93.

Telegramas detenidos el día 19.

Central.—Alicante.—Clemente Elanor. Cabeza, 12.

Burgos.—Congreso Antonio Navarro, Sargento.

Alicante.—Magnani Luchetti, Atocha, núm. 23.

Paris.—Cármén Ponce Yaseo, Atocha, 9. Guadalupe.—Soldevilla, Vergara, 5. Salamanca.—Manuel Ramos, Expendedor núm. 30.

Illescas.—Manuel Espinosa, Magdalena, 11.

Archena.—José Fernandez, Valverde, 7, principal.

Espinosa.—Rozal, sin señas.

Buda-Pest.—Mueller Ptevilla, fonda de Madrid.

Alcoy.—García Cueros, sin señas.

Norie.—Vitoria.—Gest, hermanos, Trafalgar, 38.

Santa Ollalla.—Francisco Gormeda, plaza del Dos de Mayo, 2.

Norreste.—Lorca.—Vela, Ferráz, 53, segundo.

Oviedo.—Manuel Falcon, Dos amigos, 5, segundo, letra B (ausente).

CHARADA.

Salí de tomar primera una tarde del café, y vi un tercio dos tercera y una todo le pegué.

L. F. R.

(La solucion mañana.)

Solucion á la charada de ayer.

TO-LE-DO.

Una jóven á su mamá: —No, mamá; te lo suplico, No me obligues á casarme con Luis. Soy todavia muy jóven é ignorante.

—Eas no son razones, Isabelita; á los hombres no les gustan las mujeres demasiado instruidas, ni demasiado inteligentes, ni superiores....

—¡Oh, sí! ¡Crees tú que todos los hombres son como papá?

No más sangrias ni congestiones. Se curan y evitan, como toda clase de fiebre eruptiva, viruela, sarampon, etc., con el Enolatur Acónito Canchalagua y Digital. Frasco, 10 rs. Farmacia Garcera, Principe, 13, Madrid. Se remite por correo.

Se venden coches por cesacion de industria. Hermosilla, 58.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Principe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 14º sobre 0.

A las doce de la misma, 19º sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 17º sobre 0.

La máxima fué de 20º sobre 0.

La mínima, de 10º sobre 0.

El barómetro marca 708 milímetros.—Lluvia.

Mlle. Therese, 6, rue de la Paix, Paris. tísimo surtido en sombreros y lencería. Atocha, 64, en tresuelo derecha, Madrid.

Más lámparas fúnebres que todo Madrid y a precios más baratos presenta la antigua lampistería de Marin. PETROLEO SUPERIOR A DOMICILIO Marin, Plaza de Herradores, 12, esquina a San Felipe Neri.

CHOCOLATES Y CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL TAFIOCA—TES 37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES DEPÓSITO GENERAL: Calle Mayor, 18 Y 20, Madrid.

MATRIZ Las que padecen de flujo blanco, ulceras, picazón, escoriaciones, pústulas y debilidad en los órganos genitales, bastará refrescar la parte por pocos días con el Vegetalino Douval, y se verán libres por completo de estas enfermedades que luego degeneran en incurables.—De venta: Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—4 ptas. frasco.

CENTRO UNIVERSAL DE ANUNCIOS para todos los periódicos de Barcelona, Madrid y demás provincias de España, Ultramar y extranjero VENTAJAS POSITIVAS para los señores anunciantes SE PROPORCIONAN diferentes medios de anunciar ROLDÓS Y COMPAÑIA BARCELONA calle de Escudillers, 30 y Obradores, 2

Sociedad de Telefonos de Madrid (SOCIEDAD ANÓNIMA) Tarifas de precios de suscripción al año PRESETAS Por una estación particular... 300 Por una estación para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma... 600 Por una estación de uso público... 1.000 Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central... 75 Por un idem para comunicar solo con el aparato principal... 71 Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador... 54 Cuadro indicador de cuatro direcciones... 530 Por cada otra dirección... 170 Por un conmutador de dos direcciones... 4 Cada otra dirección... 2 Por un timbre... 10

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece a los anunciantes e industriales una combinación de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales. Envía gratis tarifas de precios a las personas que las pidan.

OFICINAS ALCALÁ 6 Y 8.—MADRID ADMINISTRACION Jefe del ejército, retirado, desea administrar por pequeña comisión fincas rústicas ó urbanas en la provincia de Madrid. Informarán, Administración de EL CORREO, San Marcos, 30, de 5 a 7 de la tarde.



MAQUINAS SINGER PARA COSER, LAS QUE HAN OBTENIDO LOS PRIMEROS PREMIOS EN TODAS LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES. A PESETAS 2,50 SEMANALES. PIDASE EL NUEVO CATÁLOGO QUE SE DA GRATIS EN LA SUCURSAL DE MADRID, 23, CARRETAS, 25.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS EN PUERTO RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS NORTE Y SUR DEL PACIFICO TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES El 10 de Oádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7 con extensión a Turpan y Tampico. El 20 de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes la de Liverpool el 10 y la del Havre el 11. El 30 de Oádiz con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 24 y eventual en Málaga el 27 con extensión a los litorales de Puerto-Rico, Onba y Estados-Unidos. Las salidas de la Habana para Nueva-York, son los días 10, 20 y 30, y de Nueva-York para la Habana, los mismos días. RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos. El 30 para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor ALFONSO XIII saldrá de Santander el 20 de Octubre.

LINEA DE COLON COMBINACION PARA EL PACIFICO AL N. Y S. DE PANAMA Y SERVICIO A MEJICO CON TRASBORDO EN HABANA Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 6 y de Vigo el 12, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, Sabanailla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayagüez, Puerto-Rico y Vigo. LINEA DE FILIPINAS con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones a Karachi y Buzhira (Golfo Persico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyago y Yokohama. Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, a partir del 10 de Enero de 1890. De Manila saldrán cada cuatro martes a partir del 7 de Enero de 1890. El vapor ISLA DE LUZON saldrá de Barcelona el 18 de Octubre.

LINEA DE BUENOS-AIRES CON ESCALAS EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Cádiz, de donde saldrán cada mes. SERVICIOS DE AFRICA LINEA DE FERNANDO POO con escalas en Las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con las escalas en Barcelona y Oádiz. LINEA DE MARRUECOS Un viaje mensual de Barcelona a Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Oádiz, Tanjer, Larache, Aabat, Casablanca y Mazagan, y en las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Rímera y Saffi. SERVICIO DE TANGER El vapor TANGER saldrá de Cádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tanger todos los lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas y familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesanos ó jornaleros, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. Aviso importante.—La Compañía viene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las notas y muestras de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, núm. 10.

LA EMPRESA ANUNCIADORA Los Tiroleses se encarga de la inserción de los Anuncios, Reclamos, Noticias y Comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias con una gran ventaja para vuestros intereses. Pídanse tarifas, que se remiten a vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes. OFICINAS Barrionuevo, 7 y 9, entresuelo, Madrid.

EL DUQUE DE ALCIRA NOVELA ORIGINAL DE D. RAMON DE NAVARRETE Segunda edición Se vende a TRES pesetas en las oficinas de La España Editorial, calle de Mendizábal, núm. 34, hotel; en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, núm. 2, y en otras de las principales.

ALMACEN DE ALFOMBRAS SOBRINOS DE RUIZ DE VELASCO MAYOR, 22 Y 24 Surtido completo en terciopelos, Bruselas y moquetas. Las alfombras que se venden en esta casa, son de gran solidez por sus clases y coloridos, y proceden de las acreditadas fábricas inglesas de Templeton y Grosley. PRECIOS FIJOS

COK INGLÉS SUPERIOR AL DE LA FABRICA DEL GAS. en sacos precintados con los medios hectolitros, a 3/25 pesetas el saco. Quintal (4 arrobas), 3/75. Peso y medida exactos.—Clases superiores.—Servicio inmediato. Casa de Rodiles.—Wenceslao Ramos Paseo de Recoletos, 16, teléfono 4.210. (Cuatro dos diez)

SUSENSIONES Y LÁMPARAS Variado surtido y muy baratas. San Bernardo, 18, Ripoll. LIBROS PRECIOS Madrid, Provincias. Pesetas, Pesetas. Catecismo de los maquinistas y fogoneros, utilísimo para manejar toda clase de máquinas de vapor, publicado por la Asociación de Ingenieros de Lieja y traducido por J. G. Malgor... 2'00 2'50 Máquinas de Vapor y Gas, con arreglo a la termodinámica, por G. Vicuña... 7'50 8'00 Introducción a la teoría de la Electricidad, por G. Vicuña... 3'00 3'00 Estudio histórico de las luchas políticas en la España del siglo XIX, obra ilustrada con vistas de sitios, edificios y monumentos históricos, etc., etc. (2 tomos), por A. Fernandez de los Rios... 22'00 22'00 Mi misión en Portugal, Anales de ayer para enseñanza de mañana, por A. Fernandez de los Rios... 15'00 15'00 Los pedidos, mediante envío de su importe, a la Administración de este periódico, San Marcos, 30, 32 y 34. Setima edición, 1891

GUÍA COMERCIAL DE MADRID PUBLICADA CON DATOS DEL ANUARIO DEL COMERCIO (C. BAILLY Y BAILLIÈRE) Edición corregida y considerablemente aumentada. CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de Ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado.—Congreso de los Diputados.—Cuerpo Diplomático: Español.—Extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado.—De Fomento.—De la Gobernación.—De Gracia y Justicia.—De la Guerra.—De Hacienda.—De Marina.—De Ultramar. MADRID.—Índice de los habitantes de Madrid por orden alfabético de apellidos, con la indicación de su profesión, calle y número en donde viven. MADRID.—Indicador de todas las profesiones, comercio e industria, por orden alfabético, con orden metódico de los que las ejercen y sus señas. MADRID.—Indicador de los habitantes residentes en cada casa por orden alfabético de calles. Sección de Anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general. Precio: 5 pesetas Se halla de venta en la librería editorial de D. Carlos Bailly-Baillière, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales librerías de Madrid.

CELULOIDE Porcelana, flor, azabache y siemprevivas; 500 modelos en coronas finas de 5 a 150 ptas. Carretas 37, entresuelo, sucesor de Ostozáiz. SE VENDE PAPEL por mayor en la Administración de este periódico, San Marcos, 30.

Octubre 20) FOLLETIN DE «EL CORREO». (F. 95) LA DAMA BLANCA POR WILKIE-COLLINS metido conmigo una injusticia que yo deploro y excoyo al mismo tiempo. No volvíamos ya sobre ese asunto, señorita Halcombe, y acordamos desde este mismo momento sepultarlo para siempre en el olvido. —Es Vd. muy bueno—le dije.—Vd. me consuela. Traté de acabar la frase, pero el conde tenía los ojos fijos en mí. Aquella implacable sonrisa, tras de la cual esconden todos sus pensamientos, se extendía por toda la casa. La desconfianza que me inspiraba su insondable perdía, unida al dolor que me producía la humillación al fondo y a la condesa para reconciliarnos con Laura, me hicieron perder la serenidad, no permitiendo darme a acabar la frase. —Le suplico a Vd. de rodillas que no añada una palabra más; yo estoy avergonzado de que Vd. se haya creído en el caso de decir tantas... Acabando de decir estas corteses palabras, me cogió la mano. —¿Cuánto la quiero y cómo me desprecio! ¿Qué consuelo encuentro al decir que he sufrido todo esto por amor a Laura! Me cogió la mano y se la llevó a sus labios ponzonosos. Jamás hasta aquel momento había conocido bien todo el horror que me inspiraba. Aquella inocente familiaridad me irritó tanto como si hubiera recibido el mayor insulto de un hombre. Sin embargo, ocluí mi disgusto y traté de sonreírme; yo, que antes censuraba duramente la hipocresía de otras mujeres, resultaba ahora tan falsa como la peor de entre ellas, tan falsa como aquel Judas, cuyos labios acababan de tocar mi mano.

Yo no hubiera podido conservar mi degradante hipocresía, si el conde hubiera persistido en mirarme más tiempo. Los celos de su mujer vinieron en mi auxilio en el momento en que el conde se apoderaba de mi mano. Los ojos azules de la señora de Fosco, de ordinario tan apagados, se iluminaron de repente; sus mejillas de un blanco mate se tiñeron de vivos colores, y en un segundo se quitó muchos años de encima. —Conde—dijo ella—tus formas de cortesía al uso italiano, no son del gusto de los ingleses. —Perdon, ángel mío, la mejor de las inglesas, la que yo más amo en el mundo, sabe apreciarlas perfectamente. Y diciendo estas palabras, cogió la mano de su mujer y se la llevó a los labios. Subi precipitadamente a mi cuarto. Si yo hubiera tenido tiempo de reflexionar mis pensamientos cuando me hallé sola, me hubieran hecho sufrir amargamente. Pero no era hora de entregarnos a estériles meditaciones. Afortunadamente, para la tranquilidad y el valor que necesitaba conservar, era la hora de obrar, y obrar sin descanso ni tregua. Mis cartas al abogado y al Sr. Fairlie no estaban todavía escritas, y sin detenerme un instante comencé a escribirlas. No podía vacilar entre mil recursos, ni podía contar más que conmigo misma. Sir Percival no tenía en los alrededores ni parientes ni amigos, cuya intervención pudiera yo reclamar en un momento supremo. Sus relaciones eran frías, cuando menos, con todas las personas de su rango que residían en las inmediaciones. En cuanto a nosotras, pobres mujeres, no teníamos ni padre ni hermano que pudiera venir al castillo a defendernos. No nos quedaba otro recurso que escribir aquellas dos cartas de tan dudoso éxito... é escaparnos secretamente de Blackwater-Park, haciendo imposible en el porvenir toda negociación pacificadora. Para justificar esta segunda resolución era preciso que nos amenazaran peligros personales inminentes.

Antes debíamos intentar el recurso de las cartas, por lo cual me puse a escribirlas. No había nada de Ana Catherine al Sr. Kyrle, porque, como había indicado a Laura, este asunto estaba aún envuelto en misterios, de los que era inútil hablar a un hombre de negocios. Atribuí a nuevas disputas sobre cuestiones de dinero la vil conducta de Sir Percival, y le consulté únicamente sobre la protección que las leyes ofrecían a Laura, en el caso de que su marido no quisiera permitirle que abandonase provisionalmente a Blackwater-Park y se viniese conmigo a Linnemridge. Le anunciaba que por el mismo correo escribiría al Sr. Fairlie, a quien podía dirigirse si deseaba conocer otros detalles, accesorios de nuestra situación, y asegurándole que estaba autorizada por Laura para escribirle, terminaba suplicándole que hiciese por mi hermana, como su representante y sin perder un minuto, todo cuanto humanamente le fuera posible. Después escribí al Sr. Fairlie, invocando su apoyo hice valer principalmente los motivos que había indicado a Laura como mejores para sacarle de su eterna pereza; le envié copia de mi carta al abogado para probarle que se trataba de algo muy serio; y le presenté la solución de nuestra retirada a Linnemridge, como la única capaz de impedir que, agravándose los peligros y las penas de Laura, llegara a verse, en un plazo breve, comprometido en mayores dificultades. Cuando acabé de escribir cerré los dos sobres, escribí las direcciones, y regresé al cuarto de Laura, a quien enseñé las dos cartas para convencerla de que estaban escritas. —¿Ha venido alguien a molestarte?—le pregunté yo cuando abrí la puerta. —Nadie ha llamado; pero en la pieza inmediata he oído que andaba alguno. —¿Hombre ó mujer? —Una mujer a juzgar por el ruido de sus vestidos. —¿El ruido que hace la seda? —Precisamente. Evidentemente la señora de Fosco había estado de centinela. El mal que aquella mujer podía hacernos personal y directamente me inspiraba poco temor; pero el que

podía acarreararnos, como instrumento celoso y diligente de los planes de su marido, era demasiado considerable para no tenerlo en cuenta. —¿De dónde venía el ruido de seda cuando has dejado de oírlo?—preguntó yo a mi hermana. —No se ha ido alejando a lo largo del corredor? —Sí; hacia ese lado fue alejándose... —¿Hacia qué lado? —En dirección a tu cuarto. —¿Quise recordar si aquel ruido había llegado a mis oídos. Nada había escuchado. Nada tenía de extraño que la señora de Fosco hubiera pasado por la puerta de mi cuarto, y que yo no la hubiera oído. Estaba tan fija mi atención en lo que escribía... y además que yo tengo la mano pesada y me sirvo de plumas de ave que hacen mucho ruido en el papel. —La señora de Fosco oíría de fijo el ruido de mi pluma antes que yo pudiera distinguir el de su vestido; una razón más para que no echara yo mis cartas al buzón, aun cuando hubiera tenido necesidad de hacerlo. Laura me vió pensativa. —¿Todavía dificultades?—dijo con amargura.—¿Todavía dificultades y peligros? —Nada de peligros—contesté—son ligeras dificultades. Estoy pensando en el medio más seguro de hacer llegar mis dos cartas a manos de Fanny. —¿María, no te espongas, por Dios! Te suplico que no corras ningún riesgo. —No tengas miedo... ¿Qué hora es? —Eran las seis menos cuarto. Tenía tiempo de ir a la hospedería del pueblo donde esperaba Fanny y regresar al castillo antes de comer. Si aguardaba que llegara la noche podía muy bien no encontrar una segunda ocasión de abandonar el castillo con seguridad. —Echa la lave,—dijo a Laura,—y no tengas por mí ningún temor. Si oyes preguntar que dónde estoy dices desde dentro que he ido a tomar el aire. —¿Cuándo estarás de vuelta? —Sin falta, antes de comer. ¡Valor, querida mía! Mañana quizás, tendremos en nuestro apoyo a un hombre de ideas sanas é intenciones sinceras. Des-

EL MUNDO EN REVOLUCION... inter... que h... tación... tados... El m... cesib... ble v... ntar... cubri... greso... La m... bien... Est... para... por la... de le... Nu... gode... bitan... que e... Es... Expo... en m... las t... Lon... cerse... el m... repri... Cu... é el... xilio... nues... los G... ta a... Roma... Lo... el m... noce... cer-c... al m... un b... vend... sum... fores... prot... rán... der... eom... Ven... en n... co e... lógi... de lo... de t... de t... la F... sufr... dict... por... Ro... aish... nles... yale... (C... tecu... un... No... Fra... mie... mer... de r... tien... cion... sob... con... tria... a re... bat... tori... lo... los... sus... tral... hac... la... el... de... que... Ple... no... El... Por... de un... sob... rep... se... du... sa... gr... be... na... Pú... Oú... cia... es... la... No... qu... te... go... a... El...